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1. 引言 

  筆者是一名職業中學的教師，在 2004 年有幸受教育局的委託，在暑假裡接到

了對「縱橫輸入法」進行培訓的通知。筆者欣然接受了任務，並選了七名學生，開

始了我校的縱橫輸入法培訓。在培訓之前，筆者認真研究了由蘇州大學縱橫漢字信

息技術研究所提供的附光盤的說明書，從而了解了這種輸入法的編碼思想，同時根

據這本書所提供的學習內容，制訂了教學計劃，並開始了計劃的實施。 

2. 教學中的幾點體會 

  由於筆者是第一次接觸這種輸入法，所以在技術方面不敢多加妄言，但對教學

中的深刻體會和一些小技能，現總結出來，希望能和各位同行共享，同時也希望能

得到其他同仁的幫助，提高筆者的教學素質，使縱橫輸入法在蘇北地區得到推廣和

應用。 

2.1 縱橫輸入法學習和使用簡單 

  剛接觸縱橫輸入法，它給人的第一感覺是學習起來非常簡單。尤其對漢語拼音

的基礎較差的人，它比拼音碼輸入法學起來更簡單、更方便，與五筆字形輸入法相

比，就更顯得簡單了。五筆字形輸入法一共有 130 多個字根，而後又將這些字根分

佈到 25 個鍵位上，記憶起來就非常困難。 

2.2 訓練態度要端正，要求要嚴格 

  在訓練的過程中，有一部分學生的學習態度不端正，不能竭盡全力、全身心地

投入到練習中，練習時間利用不充分，速度提高很慢，並且具有較強的急躁情緒。

為此，筆者在訓練的過程中對每一位學生提出了嚴格的要求，並給他們制訂了詳細

的訓練目標，如果達不到要求，則要求學生要加班加點，完成訓練的目標，並對訓

練中思想鬆懈的學生進行了嚴厲的批評和教育。由於是第一次組織這方面的學習，

可能在教學方法和教學藝術上存在著一定的問題，不少學生訓練幾天後，就產生了

不耐的情緒，加上假期天氣特別熱，最後只剩下三位學生堅持練習。在這種情況下，

筆者進一步地對他們加強了思想教育，並結合當今競爭日趨激烈的社會，在精神上

給他們鼓勵，增強他們的信心。在訓練的過程中，筆者始終和學生在一起，為他們

隨時解決在練習中存在的技術問題，使他們很快地適應這種快節奏、高強度的訓練

生活，他們的輸入速度提高得相當的快。 

2.3 訓練要講究技巧 



(1) 擊鍵的速度要快 

  在漢字輸入時，輸入速度的快慢與擊鍵的速度有直接的關係。擊鍵手指不宜太

高，否則就加長了手指與按鍵之間的行程，影響輸入速度的發揮。 

(2) 正確率要高 

  在強調學生擊鍵速度的同時，要對選手的擊鍵誤碼率進行嚴格的限制。對新手

進行指法訓練，要堅持寧慢勿亂的原則，確保在輸入時出現最少的錯碼。 

(3) 學習軟件的有效應用 

  縱橫輸入法練習軟件是一款比較實用的訓練軟件，它使我們對縱橫碼的教學和

訓練變得更簡單了。縱橫碼的訓練過程大體可分為以下幾個階段：一是口訣的記憶

和訓練，通過對這一部分的訓練，一方面提高了學生對助記口訣的記憶，同時對數

字鍵盤的操作也是一個提高；二是可以通過彩色漢字練習，讓學生學會對單字的拆

分和編碼；三是脫離彩色漢字，對漢字進行編碼，單字拆分是縱橫輸入法的基本功，

它的速度快慢直接影響打字的速度；四是詞組輸入，縱橫輸入法的主要亮點是具有

豐富的詞組。 

  在熟練拆分單字的基礎上，有同學曾經試過，如果用這種輸入法輸入而不用詞

組輸入的話，它的速度遠不如五筆字形輸入法的速度快，所以下一階段的訓練重點

在詞組上下功夫。對於詞組的訓練可以用以下方法：一是讓學生結合詞組碼表，邊

在鍵盤上進行模擬訓練邊記憶詞組，在輸入漢字時盡可能地使用最長的詞組輸入。

另外，也可將縱橫輸入法中較長的、較為常用的詞組打印出來，要求學生在訓練的

休息之餘進行記憶。同時，經常找一些規律性較強、詞組較多的文章，讓學生寫出

文章輸入的最佳編碼方案，練習他們在讀文章時，詞組看得最長，看得最准。練習

文章的選擇要得當，如果選擇的文章詞組數目較少，學生練習的速度很難提高，這

樣對他們訓練的信心是有很大影響的；如果學生練習一篇詞組較多的文章，輸入時

速度較高，對他們以後的練習是很有幫助的。這樣不但可以使他們知道自己的能

力，也可以讓他們向更高的目標看齊。 

(4) 心理素質的培養 

  一名優秀的選手要有良好競賽意識，也就是說，在參加比賽時能發揮出最大的

潛能，這一方面的培養，要在平時多下功夫。比如在訓練時，可以多找幾位教師去

觀戰，有意製造一些緊張的氣氛。同時，可以多進行測試，通過測試，選手間可以

相互比較，相互競爭，形成一種你追我趕的局面，同時也對學生的參賽意識和心理

素質的一種訓練。 

3. 推廣和應用 



  雖然是第一次接觸和學習縱橫輸入法，但經過一個多月的艱苦訓練和三名選手

的努力，我校的代表隊在徐州市舉行的縱橫輸入法比賽中，榮獲了團體第二名的成

績，並取得了省級比賽的參賽資格。 
 
  通過這一次比賽，學生訓練的積極性有所提高，但學生的打字速度總是停留在

四五十個字左右，這是訓練中的一個「平台期」。學生堅持訓練，只要渡過這個時

期，速度就會有一個很大的飛躍，實際上這是一個編碼熟悉的飛躍過程。我們經過

了一個多星期的訓練，學生的打字速度一下達到了每分鐘七八十字，而後速度又停

留在這一速度上，這一時期就是我們所說的第二個「平台期」。這一平台期渡過的

快慢，與學生能否很好利用詞組和簡碼輸入有直接的關係。在這一過程中，要加強

詞組輸入和簡碼輸入的訓練，最後再進行文章錄入訓練，這一時期很快就可以渡

過。我校學生舉辦的一些縱橫輸入法大賽中，均取得了較好成績。筆者又從新的班

級中挑選了幾名選手，利用課餘時間，以興趣小組的形式，對他們進行訓練，並取

得了較好的效果，得到了學生向的一致肯定。 

  2005 年，筆者任一年級《漢字錄入與排版》課程的教學，這正是一個推廣縱

橫輸入法的好時候。教學時筆者對拼音、五筆字形的輸入法，只作了了解性的介紹，

而重點對縱橫輸入法作了詳細的教學，要求學生認真對待，積極參與，並結合以前

參加縱橫碼比賽所取得的成績，向學生介紹學習這一種輸入法的意義，提高學生練

習的積極性。 

  另外，為了豐富學生的課餘生活，在學習之餘，筆者結合學校各班所開設的專

業課的情況，組建了縱橫輸入法學習業餘興趣小組。在興趣小組活動過程中，通過

對本輸入法的學習，學生普遍感覺到這是一種比較易學、好用的輸入法，特別是針

對財會專業的學生而言，小鍵盤操作比較靈活，使用起來就更為方便。 

  縱橫輸入法在我校的教學雖然只是一個起始階段，但由於筆者的帶動，已有不

少的計算機教學的教師紛紛加入這一種輸入法教學的行列，並且取得了良好的效

果。希望今後計算機教材能夠將這一種輸入法寫入其中，讓更多的學生都能學習這

種先進的輸入法。 


